

## SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.

Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

## REDACCION:

Calle de Flores número 5.

La correspondencia á la

ADMÓN.: FERIA, 6.

Orihuela 20 de Marzo de 1905.

## EL BATALLÓN INFANTIL

Sabemos ya de una manera positiva, que los organizadores de nuestro Batallón, preparan una visita á la vecina capital de Murcia con la pequeña tropa, para corresponder de igual manera á la preferencia con que ha poco nos distinguieron nuestros vecinos.

Dicha expedición tendrá lugar del 7 al 8 del próximo mes de Septiembre, coincidiendo con la feria y fiestas que para aquella fecha organizan los murcianos.

De modo, que la visita de nuestro Batallón infantil á Murcia es un hecho y en ello debemos estar interesados todos los oriolanos, porque esto significa y confirma la unión de dos pueblos hermanos que viven en las mismas condiciones por razón de costumbres é intereses á ambas comunes y que las corresponde defender.

Todos debemos ayudar para que la visita nuestra no desmerezca en nada á la que aquellos nos hicieron y para ello hay que alentar á los organizadores con aplausos y con nuestros donativos en la suscripción que se abrirá para poder dotar á los muchachos de buenos uniformes y completos equipos.

En esto no debe de haber antagonismos de ninguna especie, no viendo nadie en el Batallón infantil más que una cosa de Orihuela y ante todo y sobre todo debemos ser oriolanos.

Convenzámonos de que es muy patriótico sostener en las ciudades Batallones de educación militar en la infancia.

Muy humano es abominar de la guerra, muy justo censurar la educación para la matanza, pero hay que convenir que lo pide así la constitución y manera de ser de la presente sociedad, y en la organización de estas unidades que se ins-

truyen militarmente en la infancia, no hacemos más que imitar el sistema de naciones tan adelantadas como Alemania, los Estados Unidos y Suiza, que confían su grandeza y bienestar de sus subditos á la fuerza de su ejército.

Y no hay más que ver bien la formación de un Batallón infantil en Orihuela, mucho más necesario que en otros sitios, porque así se sujeta á esas turbas de arrapiezos que andaban molestando al pacífico transeunte por las calles.

Ahora á la instrucción, todos reunidos, formaditos, marcando el paso y haciendo evoluciones con el fusil, ejercicios muy higiénicos que los hace desarrollarse y adquirir fuerzas.

Más tarde tendrán su casa cuartel, y todas las noches habrá academia donde se les enseñará muchas cosas útiles; lectura escritura, aritmética etc. etc.

Y así, en cinco meses, ha de hacerse todo para que cuando llegue Septiembre, puedan presentarse nuestros infantiles en Murcia convenientemente instruidos y uniformados á recoger los aplausos de los murcianos para Orihuela,

No desmayen pues los iniciadores del pensamiento, en la seguridad de que todo el pueblo ha de alentarlos con su ayuda en tan simpática empresa.

## UNA VELADA

*En la academia de Santo Tomás de Aquino.*

Agradable en verdad resultó la velada literario-musical organizada por los alumnos de la Academia de Santo Tomás de Aquino con motivo de la festividad de S. José, y celebrar su onomástico en este día, D. José María Bañón, sacerdote ilustradísimo á cuyo cargo y al de D. Quintin Benedicto, está la dirección de

este acreditado establecimiento docente.

No era bastante el espacioso salón donde se había improvisado un bonito y bien decorado escenario, á contener la concurrencia, de familias de lo más distinguido de la buena sociedad orcelitana, predominando el bello sexo.

El Sr. Bañón, y demás profesores se multiplicaban esforzándose con suma amabilidad, en que nada faltase á los invitados, colocando á todos cómodamente, para que pudiesen ver el espectáculo; fué una noche de verdadero trabajo para ellos.

Los señores D. José Bañón y D. Quintin Benedicto, que han logrado con su propia iniciativa conseguir para Orihuela un centro de la importancia del Colegio de Santo Tomás de Aquino, que con sus esfuerzos y constancia lo ha dotado del magnífico edificio construido expresamente para el objeto, no le había de ser muy difícil lo que anoche se proponían como esal mismo tiempo que estimulaban á los jóvenes estudiantes al estudio inculcándoles el amor al arte y á las letras, hacer pasar un rato, que nos pareció breve á todos por lo delicioso.

Buena parte del éxito corresponde á los alumnos que tomaron parte en la fiesta.

Después de una sinfonía que sacó admirablemente al armunium el joven pianista señor Isidro, se hizo el divertido juguete en un acto titulado «A susto por barba», en cuyo desempeño estuvieron hechos unos actores de cuerpo entero el joven Bañón (Eladio) que le correspondió hacer de «Paco»; Bueno que hizo de D. Tomás; Mañes, de Pepe y Bochst de vecino.

El carácter de los artistas y la abundancia de situaciones cómicas que tiene la obrita, hizo que la concurrencia riese mucho y aplaudiera más.

A continuación se cantó el segundo número de la zarzuela «La marcha de Cádiz» por los señores Bañón, Bueno, Bochst y Martínez, acompañados de armunium por D. Gerardo Isidro.

El mayor elogio que podemos hacer de la interpretación de este número por los cantores y por el músico es, que mereció los honores de la repetición á instancias de la concurrencia.

Después hubo una sorpresa, un número que no estaba anunciado. El Sr. Bañón había hecho venir al notable guitarrista D. Jaime Diaz, que con la delicadeza y maestría que él sabe, ejecutó difíciles composiciones con la

guitarra, siendo aplaudidísimo.

«Parada y Fonda» fué la segunda obrita teatral que se representó.

Todo cuanto dijéramos en elogio del joven Eladio Bañón, es poco, si hablásemos de su labor en el desempeño del papel de comisio- nista: hizo las delicias del distinguido audito- rio que celebró con nutridos aplausos la vive- za y gracia para los chistes del muchacho.

Dignos compañeros de Eladio, en la inter- pretación de la obra, fueron los jóvenes Mu- ñoz (camarero); Martínez, que le correspon- dió hacer de «Faustino Palomeque» y Bueno que sacó admirablemente el de Emeterio.

Terminó la agradable fiesta con el juguete titulado «El asistente del coronel», obrita plegada de sabrosísimos chistes, por lo que no he de decir, lo bien que saldría, pues aquí estaban «en su fuerte,» los actores.

Ya quisieran muchos que cobran por esos teatros, caracterizar y hacer un asistente como el que nos hizo el joven alumno Sr. Alonso.

Bueno, nos hizo creer que estábamos viendo á un coronel auténtico, de esos ordenancistas con un genio de dos mil diablos, y Bochst nos saco un Teniente España, que por lo menos merece dos entorchados; de comandante, muy bien Martínez, y Bañón (Eladio), un entrigan- tillo.... como él sabe hacerlo, en su papel de Vicente (hijo del coronel.)

En fin; por si lo que llevamos reseñado no fuese bastante, sirvieron de adorno á la fies- ta las lindas señoritas Purita López, Conchi- ta de Lacy, Narcisa Roca, Antonia Bañón, señoritas de Lizón Calvet, Fenoll, Bueno, (Lo- la, María y Consuelo) Delia Rivera, señori- tas de Abril, Agustina García, señoritas de Galiano, Noales y Ballesteros (Asunción, Mer- cedes y Dolores), señoritas de Soriano, seño- rita de Ibáñez y Carmita Martínez.

Entre las señoras recordamos á la de San- sano de Lizón, Gómez (Doña Isabel) de Ze- rón, Noales, Ballesteros, de Soriano, de Ibá- ñez y viuda de Martínez, Lucas y otras mu- chas que con la gran concurrencia no pudí- mos ver.

Bien cerca de nosotros pudimos distinguir al Sr. D. Francisco Barrios, juez de primera instancia, D. Luis Grijalvo, teniente de la guardia civil, jefe de esta línea, D. Francisco Ballesteros, (hijo) D. Eduardo Soría, D. Fer- nando Soriano, D. Manuel Bañón y los seño- res Bueno y Lucas, D. Andrés Lacárcel, don José María y D. José Franco, muchos se- ñores sacerdotes cuyos nombres sentimos ig- norar y, en suma, como decimos al principio, fué tan escogida como numerosa la concu- rrencia, é imposible el recordar uno por uno los nombres de los que disfrutamos de tan amena fiesta, de la cual, salíamos á las diez, agradeciendo todos y elogiando á sus organi- zadores por el acierto que han tenido en la preparación de una velada tan culta como agradable y hermosa.

Rugiero.

## LA MUJER

### SONETO.

Es la mujer del hombre lo más bueno;  
es la mujer del hombre lo más malo;  
su vida suele ser y su regalo,  
su muerte suele ser y su veneno.

Es vaso de bondad y virtud lleno,  
á un aspid libio su ponzoña igualo;  
por bueno al mundo su valor señalo;  
por falso al mundo su valor condeno.

Ella nos dá su sangrè; ella nos cría;  
No ha hecho el cielo otra cosa más ingrata;  
es un angel, y á veces una arpía;  
tan pronto tiene amor, como maltrata;  
es la mujer, en fin, como sangría  
que á veces dá salud y á veces mata.

Lope de la Vega.

## CIRCO GALLISTICO

### II.ª función de abono.

Dudábamos los aficionados á este sport de que ayer hubiesen quimeras en nuestro circo gallístico al enterarnos de que al fin se habían decidido varias gal- leras de esta afición á marchar á Ali- cante con gallos para reñir, aceptando una invitación de los alicantinos. Mar- charon en el tren de la mañana las mis- mas galleras que anticipamos en una noticia el sábado y á la hora en que es- cribo esta reseña, no puedo decir cómo habrán quedado, aunque he oido rumo- res y se hablaba ya anoche en los cen- tros gallísticos, del resultado que han tenido las riñas para nuestros paisanos que ha sido desfavorable, cosa que yo lamento como buen *cofrade*.

Deseo equivocarme para poder dar mañana, al hablar de las quimeras aquellas, la buena noticia.

Y ahora vamos á las verificadas aquí.

Con la presencia de todas las galleras que se habían quedado en Orihuela, se procedió por la mañana al acto del *case* y ajuste de quimeras, resultando de la *ceremonia* tres arregladas; una de pollos y dos de jacas.

No es todo lo malo que haya algo, y dispuestos á presenciar la función, en familia, marchamos al ruedo á la hora que marcan las leyes de la gallería an-

dante.

Ocupan la presidencia D. José M.ª López y González, teniendo á su iz- quierda al vice Sr. Cebrian y el prime- ro pide gallos al peso.

*Primera:* Pinto, por la *Giralda* (que hace su debut) presenta un pollo jabado, de 3'6 con 16 de alfileres; nombre de pila, el *Cortinas*, y Pedrera, como padri- no de el *Europeo*, aparece con otro pol- lete colorao pechinegro, que atiende por el *Mallorquín*, de 3'7 y un milímetro menos que su contrario en pitones.

Pocas simpatias tiene al principio el colorado, porque llueven las apuestas por el *Cortinas*, que no empieza mal la brega, pero el *Mallorquín* nos descubre que se trae gomia y le ayudan los pies, de manera que, vuelve por él el dinero, no sin fundamento, pues á los 19 mi- nutos se lleva para sus amos las 20 del ala.

¡Paciencia, Mariano, que esto son propinas del oficio, y... á volver por la fama!

*Segunda:* Vuelve Pedrera por el *Eu- ropeo* con el célebre *Jitano*, jaca dere- cha, negra, cuello blanco, de 4 libras, y Lucio por su gente con el *Cuervo*, co- lorado, de 4'2... ¡atiza!

Dá Lucio al *Europeo* 25 á 20 por la diferencia de peso.

El *Jitano*, que pelea por primera vez de jaca, demuestra una boca de fuego, aunque esta tarde no está tan bueno de pies, sin embargo, se aprovecha de que su contrario no agarra por habérsele lisiado la boca, para ganarle la pelea á los 19 minutos.

*Tercera:* Galleras contrincantes: los *Cucos* y los *Europeos*.

Padrinos: Pedrera por los segundos con *El Ruso*, jaca tuerta, colorada de 3'10 y media y Pinto con la *Ceniza*, ca- pimelada de 3'11: estos gallos ya han reñido en esta temporada haciendo ta- blas.

Empiezan como buenos los dos, pero en el segundo tercio, pierde el *Ruso* los lentes, y á pesar de esto, hace una riña tan bonita de ciego, que acheando agarra, dispara y acierta dando por consecuencia que la ceniza canta la *palino- dia* y la recoge su dueño, dejándose las 20 del margen.

Tiempo 20 minutos.

*Resumen:* La tarde calurosa y la en- trada floja por *mor* de la expedición.

La presidencia, como siempre, acertada.

De las peleas, superior la primera, muy buena la última y buena la segunda.

*Dr. Belénes.*

## INFORMACION

El ministro Sr. García Alíx, hablando sobre el alza de los cambios ha dicho, que el motivo lo tiene el haber sufrido una baja de 55 millones de pesetas la exportación de nuestros frutos en esta región de Levante.

Seguro es que hemos sufrido una verdadera catástrofe con las últimas heladas que nos han hecho perder una riqueza con la cosecha de naranja ya bastante quebrantada, con la enfermedad conocida por el «poll-roll» y ha parado muchos brazos, que en estas faenas encontraban trabajo.

Ha sido puesto en libertad, de esta prisión preventiva el recluso José Fenoll Vives.

El sábado al anochecer, se encendieron muchas hogueras en honor á S. José.

Sobresalió la de la calle de Calderón de la Barca, donde hubo extraordinaria concurrencia.

También se tocó la música por una sección de la banda de Santa Cecilia, y se dispararon cohetes.

Mañana tendrá lugar en la iglesia Catedral una solemne función religiosa, á San Ermigdio con motivo de ser el aniversario de los fuertes terremotos que se dejaron sentir en esta ciudad el año 44.

Predicará el beneficiado Sr. Teról y asistirá el Ayuntamiento en Corporación.

Han ingresado en las cárceles de esta ciudad por delitos más y menos graves: Silvino Robles Ferrer, Pedro y Francisco Cecilia Ramirez, Manuel y Pascual Esteve Martínez, esquiladores.

Han sido puesto en libertad, José Fenoll Vives.

Procedente de varias capitales donde ha ejercido con el mejor resultado su profesión pictórica, ha llegado á esta ciudad en la que ha fijado su residencia estableciendo un taller de pintura, el joven artista Carlos Eslava, cuyos trabajos recomendamos al público en general.

Por defunción del presbítero D. Pedro Maciá, se halla vacante un beneficio en esta Ca-

tedral cuya plaza se ha de proveer por oposición.

Para pasado mañana está anunciada la vista de la causa por homicidio en la Audiencia de Alicante contra Francisco Angosto por muerte de Antonio Ferrer, cuyo triste suceso tuvo lugar el pasado verano en la Fuente de San Francisco, como recordarán nuestros lectores.

Defiende al procesado el abogado oriolano, nuestro querido amigo D. José M.<sup>a</sup> Jimenez,

La famosa gallera «El Águila», de la cual forman parte muchos distinguidos jóvenes, verificó el sábado último con las formalidades de rúbrica el acto de desencajonamiento del ganado que han recibido de Antequera.

Formaban la remesa cinco pollos: «Machaco» «Fuentes» «Bonarillo» «Retal» otro y una jaca.

Los que presenciaron el acto dicen que traen buena estampa los animalitos.

Ayer por la mañana se celebró una misa en la cárcel que oyeron 24 reclusos y el Sr. Juez de primera instancia con el juzgado en pleno y empleados del establecimiento.

Ofició en un altar improvisado en una de las habitaciones, el Sr. D. Manuel Bañón, canónigo de la Colegiata de Alicante.

Durante la ceremonia ejecutó notables composiciones en el almunium, el estudioso pianista Gerardo Isidro.

Hoy hemos saludado en esta procedente de Yecla á nuestro distinguido amigo el ingeniero mecánico D. Enrique Castellet.

Ha ingresado esta mañana en el hospital, enferma, la vecina del partido de Correntias Amalia Lorente.

Como era de esperar, fué solemnisimo el acto de conducir á su capilla procesionalmente la imagen de Nuestro Padre Jesus, que tuvo lugar á las cinco y media de ayer por la tarde.

Hubo en la carrera un gentío inmenso, siendo extraordinario el numero de alumbrantes que precedían á la veneranda imagen.

La banda de Santa Cecilia, ejecutó preciosas marchas.

El sábado anterior celebró su junta anual en la iglesia de Santa Justa y Rufina, la V. O. T. á cuyo cargo corre la celebración de nuestras procesiones de semana santa, acordándose por unanimidad sacarlas el presente año con todo el esplendor posible.

De «El Correo» de Alicante, «Como teníamos previsto y anunciamos á

nuestros lectores en nuestro número de anteayer, el gobernador D. Antonio Baztán no podía continuar al frente de esta provincia despues [de verificadas las escandalosas elecciones del domingo.

Así ha sucedido en efecto: pues según nuestras noticias, confirmadas por la prensa de anoche, el Sr. Baztán, ha dimitido, ó lo ha dimitido el Gobierno del Sr. Villaverde.

Dise «El graduador» de Alicante.

El distinguido escritor oriolano don J. Rufino Gea, ha tenido la amabilidad, que sinceramente le agradecemos, de remitirnos los dos cuadernos hasta ahora publicados de su notable obra «Los Oriolanos de antaño». (Memorias de 1700 á 1760).

La obra va ilustrada por el dibujante D. M. Garriga Soler, y constará de un solo tomo. Se repartirá por cuadernos al precio de 25 céntimos de pesetas uno, distribuyéndose á los suscriptores dos cuadernos al mes.

La obra es de gran importancia histórica, escrita con galanura de lenguaje muy recomendable, y seguramente tendrá el mejor éxito en la ciudad de Orihuela y en cuantos se dedican al estudio de los tiempos pasados.

## ALMACEN DE MADERAS

DE

**Antonio Marin**

Es el establecimiento de esta índole mejor surtido de Orihuela.—Puertas confeccionadas. persianas etcétera.

*Calle de San Pascual,*

## DINERO

Se desean colocar CIEM MIL pesetas á préstamos con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas y con gaparés á un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle del Sol (barrera de la Manceberia) núm. 7, casa de

*Lorenzo Espinosa*

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

**Lorenzo Espinosa**

*Sol núm. 7, Orihuelar*

Imp. de Luis Zerón.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. <sup>a</sup> «	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. <sup>a</sup> «	0'20 «	0,50 «	2,00 «	2'00 «
En 3. <sup>a</sup> «	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00

## ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una  
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.  
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.  
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.  
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

# EL DIARIO

Suscripción: En Orihucla, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, nñm. 5, Administración, Feria, 6.

DINERO

# El Diario

Sr. D.